

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

RENOVACION

ANO XII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 454 (522)

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 1.º de Mayo de 1937 || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

El 1.º de Mayo, día de reflexión y unidad para todos los trabajadores antifascistas

1.º de Mayo

Nuestra ambición inmediata debe ser: unir a todos los antifascistas par ganar la guerra

Bajo el signo del poder en manos del pueblo

Este año celebramos la efeméride gloriosa en momentos de intensa lucha por la independencia de nuestra patria, por la conquista de nuestras libertades. A ello responde el que este año de 1937 no tenga la misma celebración que años pasados. Millares y millares de hermanos nuestros que se sumaban a nuestra manifestación no podrán hacerlo; unos, porque en estos instantes sus fusiles alerta y vigilantes tienen una misión específica que cumplir: disparar contra el enemigo; otros, porque cumpliendo un deber sagrado supieron dar su vida por la liberación de España invadida por ejércitos extranjeros.

Y ante estas circunstancias, este 1.º de Mayo debe ser un día de trabajo intenso en las fábricas, en los talleres, en el campo; un día que sirva a todos para la meditación y para la tarea de la unidad sindical y política.

En este 1.º de Mayo y en los momentos en que empieza a desmoronarse el edificio fascista, levantado con traiciones, falsedades, terror y crímenes, no cabe ninguna duda, que los trabajadores seguiremos apoyando con verdadero ahínco la labor serena e inteligente de nuestro Gobierno, del gobierno del pueblo, hasta ver destruida de una vez para siempre la siniestra construcción fascista.

Por ello RENOVACIÓN pide a todos los hombres de buena voluntad, con la autoridad que le caracteriza en todas sus decisiones, que en este día histórico para nuestras luchas y reivindicaciones se redoble el deseo decidido de que todo trabajador antifascista, desde su puesto de trabajo ayude con todo afán a ganar la guerra.

Pero nosotros queremos algo más: Queremos que ese día todo trabajador se plantee la tarea de la unificación, para que al grito de ¡Unidad de todos los Sindicatos!, se señale la unidad orgánica de los partidos Socialista y Comunista con el fortalecimiento de las Juventudes y la unidad de acción de las dos centrales sindicales, premisa indiscutible para hacer posible la creación de una única central sindical.

Si cumplimos con nuestro deber poniendo todos nuestros deseos en conseguir lo que anteriormente apuntamos, habremos conseguido, en este 1.º de Mayo histórico, que desaparezcan nuestras luchas intestinas que a nada bueno nos conducen, quedando una sola fuerza política y sindical para unirla a la del ejército del pueblo, única manera firme y decidida de que el edificio fascista se desplome en España; pudiendo, de seguir nuestra unión, ver, y no en días muy lejanos, como se derrumbaban también los de Alemania e Italia.

Estas son nuestras aspiraciones y deseos en este 1.º de Mayo. Sepamos todos cumplir con nuestro deber y sacrificarnos para que España no pierda el puesto de honor que el mundo entero le tiene reconocido. Para esto, las dos cosas primordiales que hacen falta son: unidad política y unidad sindical.

Estas son las conclusiones que RENOVACIÓN presenta a todos los trabajadores, unidad política y unidad sindical, repetimos una vez más.

Los Españoles en la retaguardia

Así se obra

Pasando por el tul de una refinada modestia; como se hacen las cosas, sin alharacas, sin ostentación, sin bombos, sin ir persiguiendo con ello arrivismos tan degradantes como punibles en estas situaciones de álgido dolor que atravesamos, los queridos camaradas del «Bar Regional», los camareros de este establecimiento, los obreros humildes, laboriosos y trabajadores, restándolo tal vez, al sustento de sus familias, de ese mismo trabajo que dan, han contribuido con su óbolo, a la obra de la defensa de la República, en la retaguardia.

Hay que decirlo; no podemos silenciarlo, ni como patriotas, ni como antifascistas.

Los camareros del «Bar Regional», incautado por la Sociedad de Camareros, Cocineros y Similares «La Fraternidad» U. G. T. calladamente, y con un espíritu de alto amor a la obra que estamos realizando, de aplastamiento de un fascismo loco, e incomprensible en estos tiempos, han donado, de su trabajo, 5.000 pesetas a Mariano Muñoz, Secretario general de la Federación Española de la Industria Hotelera, para entregar al Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Guerra, camarada Largo Caballero, 2.500 pesetas al Comité Local de Refugiados y 500 más, para los damnificados del cruel y alevoso bombardeo que sufrimos en Jaén en 1.º del actual.

Huelgan comentarios. No damos esta gacetilla a título de *bombo*, por que ofenderíamos la modestia de queridos camaradas, que saben producirse. Pero la justicia... ¡es la Justicia! *la razón sin apasionamiento* —que dijo Aristóteles— y hay que propugnar lo bueno, por si pudiera servir de ejemplo para los demás.

Y aprendan...
Aprenda el fascistilla incivil, que riéndose a la tonta vanidad y encerrado en un cargo en el cual cree escudarse, hace *mangas y capirotes* de las leyes con detrimento de la obra social que se está realizando.

Aprenda el acaparador, el explotador, que en su loco delirio de egoísmo, en retaguardia realiza para sí, una obra antirrevolucionaria, y, *más que presidiable... ipaseable!*

Y... ¡aprendan todos los escon-

Franco intenta vender en Londres "El entierro del Conde de Orgaz"

La famosa obra del Greco pertenece al pueblo español como la tierra y la libertad, dice un periódico belga

«Le Peuple» de Bruselas del 19 del corriente inserta esta información sensacional:

«En este momento se llevan a cabo violentas campañas de prensa con motivo de un escándalo artístico que pone en conmoción a todo el mundo culto.

No es un secreto para nadie en Inglaterra que la obra maestra del Greco «El entierro del Conde de Orgaz» se encuentra actualmente en Londres para ser ofrecida a la venta pública.

El «Times» se ha dirigido con este motivo al Embajador de España, para obtener algunas aclaraciones. La respuesta no deja lugar a dudas.

«El Gobierno español no pone en venta ni una sola obra de arte. Si el referido cuadro se encuentra en Londres, ciertamente que no ha sido enviado por el Gobierno legítimo. Cuando los rebeldes se apoderaron de Toledo, la obra se encontraba en la Iglesia de Santo Tomé.

Por otra parte, sabemos, por fuente absolutamente segura, por un camarada que participó en la defensa de Toledo, y que intentó inútilmente salvar el gran lienzo, que el cuadro se encontraba aún en la Iglesia una hora antes de que los rebeldes entraran en la ciudad.

La única verdad es que Franco se ha apropiado de la obra del Greco perteneciente al patrimonio del país para obtener dinero contante y sonante. ¡Arriba España!

Personas bien intencionadas y de sensibilidad artística se han dirigido a la Junta de Burgos con el fin de aclarar la cuestión.

Pero Burgos no responde nada. En todo caso la opinión pública está alerta y es probable que la eventual venta pública no se produzca sin incidentes.

El Greco pertenece al pueblo español, como la tierra y la libertad, y ningún extranjero tiene derecho a poner su mano en él.»

didos! Esos que levantan el puño, y en el rictus de sus labios... ¡Se dibuja la cruz gamada!

**

Copiamos a continuación el telegrama remitido por el Presidente del Consejo de Ministros a la Sociedad de Camareros, Cocineros y Similares «La Fraternidad U. G. T.»

«Pte. Consejo Ministros a la Sociedad Camareros Casa del Pueblo, M. 45 Jaén Valencia Presidencia —19833 30-14 21— Recibido donativo cinco mil pesetas del personal del Cafe Regional de esa que me entrega Mariano Muñoz. Os agradezco sacrificio en nombre Gobierno y combatientes.»

La discordia fascista El "Bluff" del partido único

Para resolver las graves diferencias surgidas en el campo rebelde, Franco acaba de crear el partido único bajo su presidencia. El mimetismo ridículo que caracteriza todo el movimiento político de los sublevados, alcanza aquí su expresión más grotesca. Si nadie cree en la capacidad militar del general africano, medidas como la aludida no contribuirán ciertamente a proporcionarle fama de estadista.

Porque, aunque el partido único en Italia y Alemania constituye una falsificación evidente de la voluntad pública y mantiene su hegemonía apoyándose en los medios coactivos del Poder, no ha surgido por una contradicción interna de las fuerzas que le asisten, sino al contrario por su propia unidad de origen. En Alemania eliminaba a los católicos lo mismo que a los judíos y en Italia, sin deshacerse de la Monarquía, prescindía violentamente de todos los monárquicos para dar paso solamente a las bandas de demagogos que pululaban en las post guerra por todas las zonas de la sociedad. ¿Qué reaccionario alemán seguiría a Hitler si para llevar a cabo la sedicente revolución nacional-socialista y para reivindicar la jerarquía racial de los arrios contratase negros del Comercio? Pues en el partido de Franco se producen paradojas aún más sensacionales. Con mahometanos trata de restablecer la jerarquía católica y no tiene inconveniente en organizar peregrinaciones a la Meca mientras en la orilla del Estrecho se oyen los vítores a Cristo Rey.

A las fuerzas que combaten con las armas en la mano a la República, las ha unido solamente una pasión malsana. Pero en ningún momento de la Historia ha bastado el odio para derribar un régimen y levantar otro sobre la base de nuevos valores morales. Los que vivimos en España y conocemos toda la vileza de la sublevación no necesitamos esclarecer el significado de ese movimiento que apellidándose nacional, va contra la Patria, y apoyándose en fuerzas llamadas de orden consagra el asesinato y el despojo. Es la desorientada Europa la que necesita darse cuenta del monstruoso engendro, que nadie tiene que ver con una experiencia política, por que carece de cohesión de sinceridad, de programa.

Unir, por ejemplo, a la Falange y a los requetés carlistas con vistas a la organización de un Estado no es otra cosa que querer sumar numerosos heterogéneos. Empresa imposible y mucho más si se les quiere hacer convivir en una sola organización, siendo específicamente diferentes. Aceptemos que Franco pueda absorber los restos de monarquismo que subsistan camuflados en las fuerzas de derecha, que hicieron imposible el triunfo

reaccionario anterior al Frente Popular. Ya sabemos que Goicoechea, náufrago importante del periodo borbónico, se ha declarado corporativista y totalitario. Pero el carlismo y la Falange, comprometidos en la empresa militar con fines esencialmente políticos se odian entre sí y no se encuentran tampoco en disposición de aceptar una tercera organización en discordia. Precisamente su fanatismo de combatientes se rige por su intransigencia política. Colaborarán en el acto de fuerza y más tarde en la guerra por odio a la República, pero también con ánimos de influir la nueva situación con arreglo a sus particulares puntos de vista. Hubo un momento en que el partido militar —llamémosle así a la conjura de los generales africanos— creyó poder dominar a todos los factores que juegan en la lucha.

Franco y Queipo hablaban al principio de un Gobierno de militares muy semejante al que estableciera en el 1923 el General Primo de Rivera. Olvidaban, sin embargo, que el fascismo extranjero, al que se habían vendido de antemano, no aceptaría solución tan simple, sino que exigiría —para algo está la famosa consigna de las guerras «ideológicas»— un sistema político de perfil análogo al que ostentan las dictaduras regresivas de nuestro tiempo. Han sido los agentes italo-alemanes los que han vivificado la influencia de Falange, fuerza casi inexistente antes de Julio, encomendada al nobismo literario de José Antonio Primo de Rivera, por un grupo de literatos dilettantes de la política y de desertores de los partidos marxistas fué recogiendo los detritus del ampa nacional hasta hacer del crimen una forma de proselitismo. El falangista nacido en la guerra es el exponente más inundo de la plebe española, antípoda del pueblo que jamás podrá congraciarse con el señorito o el truhan aunque adopten un disfraz proletario. Nadie más plebeyo que el señorito español, que el cacique, o hijo de caciques; hoy falangistas que traduce del alemán el «socorro de invierno» y las torturas nazis.

De la misma manera el requeté es el vestigio de la intransigencia católica que al elaborarse confusamente en las mentalidades rurales da por resultado el fanático de nuestras guerras civiles. Tan insolitario es este tipo de español que en vano han pretendido asimilarlo algunas décadas de política alfonsina. El tradicionalismo quedó al margen del abrazo de Vergara y continuó acechando la ocasión de lanzarse al campo para imponer su tesis de la Monarquía absoluta. Jamás transigirá por un sistema que se le antoja exótico, ni tolerará que la fisonomía del Estado sea otra que la inspirada en las viejas con-

A García Sanchiz lo han hecho Embajador del Vino

De «La Unión de Sevilla»:

«Jerez de la Frontera.—Ha pasado dos días en esta población García Sanchiz quien ha sido agasajadísimo por los cosecheros de vino. Estos le ofrecieron una merienda de honor y acordaron darle el título de «Embajador del Vino» pero él lo rechazó diciendo que le gustaba más el «Vocero del vino jerezano». Dicho nombramiento le será entregado en una próxima visita que García Sanchiz hará a Jerez».

Más que Embajador le gusta ser Vocero. Y para seguir voceando va a volver a Jerez. Ciertos cargos imponen ciertas obligaciones.

Los Sindicatos deben vigilar implacablemente el cumplimiento de las disposiciones ministeriales, muy particularmente las que se relacionan con la incorporación al servicio activo en el Ejército de los camaradas señalados por la ley.

No puede haber en nuestros Sindicatos un solo caso de favoritismo, al amparo del cual se cobijen los que no supieron nunca cumplir con su deber.

Por disciplina, por lealtad a nuestros principios ideológicos, los Sindicatos han de ser en este aspecto órganos vivos al servicio incondicional del Gobierno de la República.

JOSE JIMENEZ JEREZ - JAEN

]]]]

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS
Plaza de San Francisco, 7 — Jaén

cepciones carlistas. La presión de estas fuerzas, quizá las más combativas de la facción, sobre la voluntad del generalísimo acaba de revelarse en la ratificación del decreto del partido único. Franco había acordado denominarle «Falange nacional de la J. O. N. S.» y, dando con ello una prima de influencia a los falangistas. Pero al día siguiente hubo que cambiar esa etiqueta por la de «Falange Tradicionalista de las J. O. N. S.» que adultera totalmente el sentido político de la reforma.

Crear que todas estas contradicciones se resuelven con un simple cambio de nombre, que a la vez resulta contradictorio es sencillamente pueril. Revela la imposibilidad de poner de acuerdo elementos que se excluyen, y demuestra, además, que el Estado de Burgos está tan vacío de soluciones políticas como puede estarlo el papa-moscas.

J. DÍAZ FERNANDEZ

¿Alemania se bate en retirada?

El corresponsal del «Daily Express» en Berlín telegrafía, con fecha 19 del corriente:

«Se espera que Hitler dé su breve orden de retirar los voluntarios alemanes que luchan en la guerra civil española. Esto es consecuencia de la disminución de interés, cada día mayor, por los asuntos de España, y de haberse dado cuenta que sólo con el envío de considerables fuerzas podría acelerarse la victoria de Franco.

El ministro del Aire, general Göring, cuando visite Roma próximamente, llevará el encargo de exponer esta opinión a Mussolini. Los extremistas nazis han reclamado durante mucho tiempo el envío de tropas, pero el Ejército se ha opuesto siempre a ello.

Ahora que la excitación de Alemania por la guerra española se ha amortiguado, son pocos los alemanes entusiastas de la intervención. Pero la ayuda indirecta a Franco proseguirá. Numerosos pilotos aéreos españoles rebeldes están siguiendo cursos de instrucción en los aerodromos militares alemanes. Asimismo se dan cursos de artillería a oficiales españoles.»

También el corresponsal diplomático del «Daily Mail», periodista propenso al sensacionalismo, escribe en la misma fecha:

«Hitler y Mussolini se han convencido ya de que la victoria decisiva de Franco es imposible. Por lo tanto, de ahora en adelante la política de Alemania y de Italia en España estará consagrada a dos objetivos: Primero, obtener las mejores condiciones de paz posibles para los rebeldes; y segundo, encontrar el procedimiento para retirar a los voluntarios sin perder la cara.

Los expertos militares alemanes creen, después del fracaso de la ofensiva italiana contra Madrid, que la guerra no puede ser ganada a fondo y que la defensa será siempre demasiado fuerte para el ataque.

El Estado mayor alemán cree que transcurrirán largas semanas o meses de ataques y contraataques infructuosos para llegar, al fin, a una paz forzada por la realidad. Ante tal estado de cosas, tienen interés en retirar sus propias tropas. Los italianos, ante la presión considerable de Berlín, han aceptado también este punto de vista. Los alemanes están asimismo preocupados por los efectos de la campaña sobre la moral de sus tropas.

Puede considerarse como muy probable que después de las conversaciones entre Göring y Mussolini, Alemania e Italia adoptarán el papel de pacificadores e invitarán a las demás grandes potencias a acometer la tarea de intervenir entre los dos Gobiernos españoles.»

Anúnciese en RENOVACION

SENTIDO DE RESPONSABILIDAD

Hemos dicho reiteradas veces que los hombres encargados de dirigir política y sindicalmente la acción liberadora de nuestra España están obligados, por un imperativo indeclinable de su propia conciencia, a meditar mucho lo que escriben y lo que hablan, porque puede suceder—y ya la realidad está demostrando lo acertado de nuestra información—que alguno pierda el control de sí mismo y se lance en sus oraciones por caminos que acusan o inconsciencia de lo que se dice, o falta de capacidad para ocupar el cargo que se desempeña.

Decimos esto, justamente doloridos por las palabras pronunciadas en un acto público por un elemento integrante del Frente Popular.

Dijo así el citado camarada: «También exigimos al Gobierno que esté más atento a las iniciativas y a los gritos de la calle. Exigimos al Gobierno que limpie su propia casa, arrasando a lo que deba arrasarse. La responsabilidad cuanto más alta más severa. Lo digo en representación de mi Partido, pero lo digo también como ministro.»

Las palabras anteriormente transcritas tienen una gravedad tal, que no se concibe cómo la organización a la cual representa el compañero aludido, velando por la serenidad que debe presidir los actos de todo hombre responsable, no ha procedido a desautorizar públicamente a quien de esa forma se expresa para no hacerse el Partido solidario de unas palabras que, estamos completamente convencidos, no representan otra cosa más que el criterio personal de un hombre determinado.

Cuando se tiene la responsabilidad de gobernar un pueblo, las críticas severas e implacables de la gestión gubernamental en conjunto, se está obligado a plantearlas en el seno del propio Gobierno, denunciando concretamente todas aquellas anomalías que se adivinen en la gobernación de la República. Y si el ministro que denuncia se queda sólo en sus afanes de deputación y justicia, porque los otros hombres no son capaces de comprender el sentido de sus palabras, entonces no queda otro recurso que presentar la dimisión del cargo y salir a la calle para explicar las causas por las cuales se abandona el Gobierno. Todo antes de cargar

con la responsabilidad histórica de las cosas que puedan hacerse contra el interés colectivo de la nación.

Pero cuando se sigue en el Gobierno haciéndose solidario, con el silencio, de la labor en conjunto que el Gobierno como tal realiza, y se aprovecha la circunstancia de un acto público para lanzar inconscientemente palabras de una gravedad tal, como las que anteriormente quedan transcritas, *esa es una norma política que no sirve para gobernar un pueblo cuando éste está realizando con dolor y con sacrificio una transformación social tan profunda, como la que se está verificando en el seno de nuestro país.*

Los hombres de la Unión General, que estamos demostrando con la realidad de nuestra propia vida el respeto y la tolerancia que sabemos guardar para todos los demás camaradas, tenemos ganado derecho a poder decir a todos los demás amigos, a todos los fines y a los que, sin serlo, comparten con nosotros responsabilidades en la dirección de la cosa pública, que cesen ya sus actitudes en la tribuna y en la Prensa y procuren para lo futuro reflexionar mucho cuanto piesen decir, y después de meditar lo que piensan decir o escribir, guardar muchas veces inédita la página que se pensaba lanzar desde la hoja voladera de un periódico o el discurso que se ambicionó pronunciar en un acto público determinado.

Todo es preferible a cometer injusticias imperdonables.

Toda prudencia es poca si de veras se estima y se quiere mantener en pie la solidaridad y la acción conjunta de todos los antifascistas. ¿Seremos escuchados en esta llamada fervorosa a la reflexión?

(Del «Boletín de la U. G. T. de España»).

Todos nuestros Sindicatos están obligados a conseguir de sus afiliados que intensifiquen voluntariamente las horas diarias de trabajo sin aumento de sueldo ni gratificación alguna, única forma de alimentar cumplidamente las necesidades de la guerra.

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero.

Queipo de Llano ataca al ministro de Marina y Aire y "defiende" a Costa

Queipo de Llano, por Radio-Sevilla:

«Esa partida de canallas que no hacen más que protestar porque tenemos nosotros extranjeros que nos ayudan».

«Un preámbulo —el de la disposición sobre el Control del ministro de Marina y Aire de la República— en el que empieza por criticar acerbamente a la Comisión de Control protesta de que para ejercer la vigilancia de las costas del Mediterráneo hayan sido designados barcos italianos y alemanes que, según manifiesta también en dicho preámbulo, han ejercido el espionaje en favor de los fascistas».

«Ese lenguaje puesto en boca de uno que se llama ministro, repito que no me parece de lo más diplomático».

¿Y lo de «esa partida de canallas»?

A parte de eso. ¿Es cierto lo que afirma el Ministro de Marina y Aire?

«Empléense por lo tanto todas las inteligencias de estos pseudos intelectuales, los que jamás en ninguna parte ni en ninguna época de España ha habido ninguno que pueda compararse con aquel gran Costa, aquel insigne patricio, admiración de todos los españoles, que por desgracia para España, murió hace ya algunos años y antes había muerto también para la patria, por la enfermedad por la triste enfermedad que le llevó al sepulcro.»

«Es oportuno aducir el valioso testimonio de un discípulo de Joaquín Costa que ha dicho que si viviese el gran polígrafo aragonés, estaría entrañablemente con todos sus entusiasmos al lado del general Franco.»

¿Cómo se llama ese «discípulo»? ¿Tal vez Queipo de Llano?

Café-Bar Regional

Martínez Molina, núm. 10 - JAÉN

Teléfono 347

Se pide la imposición de multas para atajar ciertas murmuraciones

De «Arriba España» de Pamplona:

«Hay que insistir una vez más. Estamos en guerra. En guerra larga, áspera sangrienta, con apréndesis de zozobra. Conviene que mediten acerca de estas cosas las gentes que charlan de modo frívolo sobre la guerra y se permiten comentarios bien poco pertinentes en torno a las operaciones. A la vista de tanta inconsecuencia creemos que la autoridad militar debe tomar parte activa y dispositiva. Hay una serie de señoras desocupadas que en las porterías y en las esquinas se dedican al comentario libre e inoportuno. Y otra serie de caballeros que hace lo mismo en el ocio

LOS NIÑOS DE LA REPÚBLICA

Como defiende sus vidas el Gobierno del pueblo

Preocupación honda para el Gobierno de la República, han sido los niños. El fascismo como una bestia feroz enemiga de la infancia, les persigue a muerte. Siempre en su acecho, —milano hambriento; hambre de sangre y de exterminio— los acosa, los acorrala, los asesina.

Vierte las bombas de sus aviones y sus obuses sobre los dispensarios, sobre las escuelas, sobre las viviendas.

La misión de sus mercenarios parece no ser otra que la de aplastarlos.

Destrozar sus cuerpos inocentes, triturar sus carnes débiles, anular su vida que comienza. Seguramente por eso; porque comienza; porque es nueva vida.

El fascismo odia mortalmente la vida nueva. Porque es su muerte. Por eso esa barbarie, la más monstruosa de todas las suyas, de elegir como blanco preferido a la infancia. Obra de odio, y obra, también, de su rabia impotente.

El Gobierno legítimo del pueblo, se preocupó, desde el primer momento de la rebelión fascista, de ponerlos a salvo.

Había que salvarlos de la amenaza de la metralla asesina, era preciso alejarlos de la zona de guerra.

El inició su gran obra en favor de los niños.

La República los tomó con la mano que el fusil le dejaba libre y los llevó lejos del frente, lejos de la amenaza de los bárbaros.

El pueblo ha ayudado al Gobierno en esta obra. Su corazón ha ido al encuentro de la infancia y con él la cuida, en él la tiende.

Solamente en Alicante hay 9.911 niños evacuados de las zonas de guerra; en Murcia 3.430; en Castellón 2.727; en Valencia 13.761. Es decir un total de 31.829.

Y la estadística no es más que de cuatro poblaciones. A este número se han de añadir los millares que se encuentran protegidos en otras regiones. Y las que defiende Cataluña entera, donde viven en colonias modelo como las de Pedralbes.

Millares de vidas puestas a salvo por el Gobierno de la República. El pueblo español opone su obra de vida frente a la destrucción del fascismo.

Leed RENOVACION

de los cafés o en la comodidad libre de los casinos. Hay que acabar con esta realidad de una porción de la retaguardia que vive entre bromas mientras otros mueren. ¿No cree el señor Gobernador Militar que algunas multas pondrían en orden las lenguas y los bolsillos.»

Ni con multas se arreglará eso mientras en el frente pase lo que está pasando.

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50 »
Número suelto, 15 céntimos

Unidad política y unidad sindical

COMENTARIO DEL DIA

La impotencia feroz de los facciosos

La cobardía es cruel. El que tiene miedo ante un peligro, se venga si ve al adversario reducido a su merced. La impotencia puede unirse a la ferocidad. El vencedor se siente a veces generoso. El vencido sólo sabe aborrecer la muerte.

Cuando se piensa en las posibles causas de orden psicológico a que son debidos los bombardeos de Madrid, hay que calibrar, primeramente, las repercusiones de cinco meses de derrotas. Esas repercusiones son, naturalmente, de dos clases: morales y materiales. De la trascendencia de estas últimas ya se ha hablado mucho, porque están a la vista. Al fracasar en Madrid, la rebelión ha fracasado en toda España. De las primeras se habló menos. Y sin embargo.

**

Cuando los habitantes de Madrid ven sin demasiado asombro y sin excesiva zozobra, porque tienen sus nervios bien templados, que comienza uno de los frecuentísimos bombardeos que vienen sufriendo, dicen: «Seguramente los facciosos han tenido un contratiempo en algún sitio».

Tienen razón. Cada cañón del caserío matritense, es la respuesta a una ofensiva leal, victoriosa a una resistencia nuestra que no pudieron vencer sus mercenarios internacionales. Batidos o rechazados, su furor se traduce en bárbaras represalias absurdas. ¿No avanzan en Vizcaya? ¿Retroceden desconcertados en Aragón o en Andalucía? ¿Pues que lluevan los obuses sobre Madrid, que mueran ancianos, mujeres y niños, que se desplomen las casas! ¡Y si arden con los heridos y médicos dentro, algún hospital de sangre, mejor todavía!

**

¡Como odian a Madrid en el campo rebelde! Más que a Cataluña y al País vasco. Más que a Valencia la republicana por tradición o historia. Más que a las indomables mineros de la Asturias inmortal...

Madrid, del 19 al 21 de Julio, les deshizo su plan. Tomó cuarteles y cantones. Y luego corrió al Guadarrama y detuvo a Mola que se adelantaba al frente de las guarniciones de Castilla, León, Aragón y Navarra. Aquella serie de milagros

llenaron de estupefacción a los generales sublevados. Lo que iba a ser un paseo militar, se trocaban en una guerra larga y durísima...

Pero luego, en Noviembre, Madrid, otra vez, causóles horrible desengaño. Gracias al apoyo del fascismo internacional y a la defección de las democracias burguesas europeas, la República española, sólo podía oponer a los condottieros de Franco, formidablemente armados por tierra y aire, milicias mal organizadas y caóticas y un material escaso y no muy eficiente. Varela en un ataque a lo Saül, llegaba a la Plaza de la Moncloa de Madrid, es decir, casi a la línea de los bulevares. En Segovia se reunían los miembros de siete Consejos de Guerra, que iban a actuar inmediatamente. Se aludía en el campo rebelde, a la cifra espantosa de *con mil* ejecuciones, pues consideraban Franco y sus cómplices, que Madrid no pagaba sus culpas con menos de cien mil vivas...

Pero Madrid reaccionó de nuevo, como en Julio. ¡Oh días memorables de la primera quincena novembrina! Quedarán en los anales de la Heroica Villa escritas con letras de oro. Desde el barrio de Usera al Asilo de Santa Cristina, se peleó a la desesperada, sin tregua ni cuartel. Se mataba y se moría rabiosamente. A los asaltantes, les empujaba el deseo de acabar, el espíritu de venganza y la codicia. Moros y terciarios pensaban en las mujeres y las riquezas matritenses. Falangistas y requetés en el baño de sangre que iban a darse, los recuerdos trágicos de Badajoz, Sevilla, Córdoba, Cádiz, Granada, Toledo, serán borrados por el de Madrid.

Y no entraron. Madrid no se dejó tomar. Madrid fué inconquistable, inexpugnable e invencible. Y no sólo no se dejó tomar, como decimos. Es que no se dejó cercar tampoco. En Las Rozas, en Arganda, en la Alcarria, libró y ganó batallas campales contra ejércitos extranjeros.

Y defendió y mantuvo sus comunicaciones con las demás provincias de la España libre.

**

No pueden tomarlo. No pueden cercarlo siquiera. La aviación republicana es ya dueña de los espacios. Pero los facciosos están toda-

TODOS HUYEN DE GRANADA...

Mal cariz toman las cosas de la guerra para el fascismo en Andalucía... Se precipitan los acontecimientos con una velocidad aterradora. En la zona meridional de nuestro país cunde el desánimo, crece el pesimismo... La ola de sangre vertida por el monstruo fascista amenaza ahogar a todos... Granada es el punto neurálgico de esta sorda protesta. Las clases pudientes, industriales, banqueros, elementos de convicciones profundamente derechistas, se resisten a que la orgía de crímenes del fascismo continúe ni un momento más...

Los fascistas, nutridas sus partidas con los elementos más tenebrosos de la ciudad —hay infinidad de ladrones, salteadores y homicidas— después de asesinar en las riberas del Darro y del Genil durante seis meses largos a todos los más destacados obreros y dirigentes de las Sindicales, de dejar en cuadro los Colegios de Médicos y Abogados, de suprimir casi por completo el Magisterio de la provincia, cuando, en fin, ya no queda nadie con el más leve motivo para vaciarle la cabeza frente a los muros del cementerio, se han dedicado a saquear las bolsas de las gentes acomodadas de la ciudad y de la provincia... Se calculan en más de seis millones de pesetas las que han obligado a dar a todos estos elementos...

Tanto y tanto atropello ha provocado la pasada semana un sangriento drama que ha sido la gota de agua que ha colmado la paciencia de los expoliados... En Granada hay una familia, los Acostas, banqueros, cuyas transacciones comerciales en la región oscilan entre los ocho y diez millones de pesetas anuales. A esta razón social, de tendencias derechistas acusadísi-

mas, habían acudido varias veces las partidas de falange, consiguiendo sumas por valor de más de doscientas mil pesetas. El martes pasado, a las 11 de la mañana, acudieron por séptima vez a los banqueros de referencia exigiendo la entrega inmediata de diez mil duros. Se negaron los Acostas a este nuevo saqueo y entre estos y los fascistas se cruzaron palabras de una violencia inusitada. Al caer la tarde, ya en sombra la ciudad, un grupo de diez hombres armados llegó a casa de los Acostas, detuvieron a los dos hijos mayores, de 31 y 29 años, y a viva fuerza los metieron en un auto que arrancó velozmente. Personalidades destacadas de la ciudad se pusieron en movimiento, protestaron ante las autoridades de tal desmán y cuando estas, asustadas del giro de tal incidente, hacían activas gestiones para encontrar a los dos hijos del banquero, unos guardias encontraron en la Cuesta de la Cárcel Vieja, junto a la puerta de entrada del vestuto caserón, donde está la Audiencia, los cadáveres de los dos detenidos, destrozados a tiros los cráneos... El escándalo ha sido terrible... Las clases adineradas de Granada han vuelto enfurecidas la espalda a los facciosos y no se recatan en asegurar que solo la vuelta de los republicanos pueden evitar la ruina total de la ciudad...

Nadie está seguro en Granada. Todos huyen en la primera oportunidad que se les presenta. En Guadix todos los días, a todas las horas, por todos los caminos, llegan requetés, comerciantes, industriales que buscan refugios en la lealtad republicana.

El cinismo, delinido por los fascistas

De «La Voz de España» de San Sebastián:

«Pedro Corominas, comisario de los Museos de Cataluña, con aquel cinismo que caracteriza a los intelectuales de izquierda, abusando de la hospitalidad brindada por el Gobierno francés, en el prólogo del catálogo de las obras de arte medieval catalán, expuestas en el «Museo de Raume» de París, se ha permitido una vez más el lujo de mezclar la política con el arte y ha insistido en la gran obra llevada a cabo por los gobiernos rojos salvando el patrimonio artístico de Cataluña».

Los fascistas no perdonan el contraste entre nuestro respeto al tesoro artístico del pueblo español y su sistemático despojo. A esto le dicen «mezclar la política con el arte». ¿Cómo llamarán al robo de cuadros y de incunables para venderlos en el extranjero?

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA

Talavera, 5 - JAÉN

vía en el Cerro de los Angeles y en Garabitas. Y su cañones disparan, no contra las trincheras de primera línea ni contra objetivos militares, sino contra las calles y las casas...

La cobardía y el fracaso aliense con la ferocidad. No pueden vencer a Madrid. Y quieren destruirlo...